

# DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 6 DE FEBRERO DE 1853.

## Crónica religiosa.

A continuacion transcribimos la notable circular que el Sr. Obispo de Pamplona ha dirigido al clero y fieles de su diócesis. Nuestros colegas, al insertarla, han tributado los mayores elogios al ilustre prelado. «Esta tierna solicitud de los prelados para con sus feligreses, caracteriza, dice la *España*, al clero católico en general, y al de España en particular. Asociándonos cordialmente á las ideas del Sr. Obispo de Pamplona, llamamos por nuestra parte la atencion del gobierno hácia un asunto de tanta trascendencia y gravedad.» Asi la *España*; hé aquí ahora la circular:

**NOS EL DR. D. SEVERO ANDRIANI,**  
por la gracia de Dios y de la Santa Sede apostólica  
Obispo de Pamplona, Senador del reino, Caballero de  
la Real y distinguida orden española de Carlos III, etc.,  
á nuestros amados diocesanos.

Hace algunos años, que hombres sin pudor y sin mas patriotismo que su interés comenaron á ensayar en esta diócesis el sistema de enganchar jóvenes de ambos sexos para conducirlos al continente americano bajo las seductoras promesas de una estable fortuna y de un feliz porvenir. Los tristes resultados que dieron aquellas expediciones inmorales, y las lágrimas que hicieron verter á no pocas familias, parecian haber abierto los ojos de los que por entónces lograron no ser seducidos, y creiamos que ya no se verian repetidos en nuestra diócesis tan reprobados manejos. Asi lo esperábamos y teniamos derecho á esperar de la Religion y proverbial sensatez de nuestros diocesanos. Pero no es asi sin duda. La circular del Sr. Gobernador de esta provincia de Navarra, inserta en el *Boletín oficial* de 24 de noviembre último, es una prueba de que no se han aprovechado las lecciones de la esperiencia, y de que se está repitiendo el ensayo de los años pasados, y de que por desgracia no es sin fruto. Parece que los mismos ú otros agentes recorren la diócesis y especialmente los pueblos de la montaña, alucinando la incauta juventud que se deja arrastrar de promesas, que ni entónces cumplieron ni hoy pueden ni tienen intencion de cumplir.

Amados diocesanos, el digno gefe de la provincia os ha trazado en su circular el cuadro de miserias á que os esponen esos hombres, que hoy os lisonjean con esperanzas para mañana especular con vuestro sudor y hasta con vuestra sangre. Todo cuanto os dice penetrado de los mejores sentimientos hácia vosotros, es cierto, está confirmado por la esperiencia. Los desgraciados que os precedieron en tan loca aventura fueron hacinados en buques, cual si fueran un cargamento de comercio; este hacinamiento de tantas personas en un estrecho local produjo en su salud los males que eran consiguientes; puestos en

los buques sin cama ni mas abrigo que el que pudieron llevar de sus casas, sufrieron en la larga y espuesta travesía del Océano el frio y demas rigores de la estacion; hasta el alimento les fué escaso, y con frecuencia de mala condicion; llegados, en fin, en medio de tantos riesgos á las costas de América, donde creian hallar el término de sus padecimientos y el principio de su prosperidad, como se encontrasen sin recursos con que pagar el precio del transporte, se vieron precisados á contratar sus servicios con especuladores hambrientos por tiempo determinado; la diversidad del clima, las rudas faenas á que se les sometió, el escaso alimento, y un trabajo continuado, acabaron con la existencia de muchos, ántes de terminado el tiempo de su empeño, y los que lograron sobrevivir á tantas desgracias solo fué para arrastrar una existencia mísera, y para llorar su credulidad excesiva, suspirando siempre por el país que abandonaron, pero al que su estado de indigencia no les permite volver. Esta es la historia de la suerte que tuvieron los que en años pasados creyeron en las mismas promesas, con que hoy se pretende alucinaros, y esta será sin duda la vuestra.

Bastaria esto, amados diocesanos, para que os dirigiéramos nuestra voz con el fin de exhortaros á que rechaceis con indignacion á cuantos pretendan alejaros de vuestro hogar paterno y de vuestras útiles y honestas ocupaciones. Pero hay otra razon de mayor importancia, y que para un obispo debe ser mas decisiva. Arrastrar una existencia mísera en remotos climas, perder el modesto porvenir de vuestras casas, vuestra salud y hasta vuestra vida, males son, y males gravísimos; pero lo es sin comparacion mayor la pérdida de vuestras almas, y á inminente riesgo de perderlas os esponen en la loca empresa á que se os quiere arrastrar. Aun hoy no podemos recordar sin estremecernos las escenas de abominacion y de escándalo, de que fueron teatro los buques que condujeron á vuestros infelices compatriotas, segun lo atestiguan entónces, y lo aseguran hoy personas bien informadas. Y esto que entónces sucedió con ellos, sucederia hoy con vosotros. Y hacinados centenares de jóvenes de uno y otro sexo en un buque que apenas puede contenerlos, sin el freno de la autoridad ni del buen ejemplo, sin los consejos saludables de celosos sacerdotes que puedan alentar al tímido é imponer al escandaloso, sin prácticas que les recuerden las verdades de la religion y la providencia de un Dios en dias tan críticos y de tanto riesgo, ¿podrá suceder otra cosa? ¿Y qué será en América de vuestras creencias religiosas, de vuestros ejercicios de piedad, de la regularidad de vuestras costumbres? Separados de vuestros padres, que al paso que alimentan vuestro cuerpo, sostienen vuestras almas con el ejemplo de sus virtudes, privados de la abundancia de socorros espirituales que teneis en vuestros pueblos, y de que allí careceréis; envueltos en mil peligros por la escasez de re-

ursos, por las malas compañías á que casi por necesidad os veréis asociados, por la licencia de costumbres del país, efecto de las vicisitudes políticas, y de la naturaleza misma de su actual poblacion, ¿cuán temible es que naufraguen, no solo vuestra inocencia, sino hasta los sentimientos religiosos, que gracias á Dios conservais puros en vuestro corazón!

Próximos á dar cuenta al Señor de la grey que nos ha confiado, os exhortamos con toda la efusion de nuestra alma que permanezcais tranquilos en vuestros pueblos, que desecheis como contrarias á vuestro bienestar temporal, y tambien á vuestra salvacion, las seductoras promesas de los agentes que os rodean, y que continuéis entregados á los ejercicios de vuestra profesion, seguros de que en ello haréis la voluntad del Señor, que, en premio de vuestra obediencia, bendecirá aquí vuestros sudores, y despues os dará una recompensa eterna.

Y mandamos á nuestros curas párrocos lean desde el púlpito en el primer dia festivo esta nuestra carta al tiempo del ofertorio de la misa mayor, y de la de alba, donde la hubiere, que la expliquen despues en el idioma propio de sus feligreses, y que los exhorten á seguir el saludable consejo que en ella les damos, empleando á este fin los medios que les dicte su celo y son del resorte de su ministerio. Dada en la santa visita de Astigarraga á nueve de diciembre de mil ochocientos cincuenta y dos.—Severo, obispo de Pamplona.—Por mandado de S. E. I. el obispo mi señor D. Luis Barasoain, secretario.—Sr. párroco de...

Aunque ya hemos hablado de las tareas apostólicas en que se ocupan los jesuitas de Loyola, creemos serán leídos con gusto los siguientes párrafos que tomamos de una carta que publica la *Esperanza*:

«Acaba de ser Loyola el teatro de una de esas escenas sorprendentes y consoladoras que, reproduciéndose de cuando en cuando en la Iglesia católica, hacen recordar á sus hijos sus mas preciosos deberes, presentándoles con sus verdaderos colores el terrible cuadro de las verdades eternas de nuestra Religion.

Restablecidos apenas los padres de la Compañía de Jesus en el colegio de Loyola, su primer pensamiento fué el de proporcionar á estos habitantes el inmenso é imponderable beneficio de una mision que, repitiéndose despues en otros pueblos de esta provincia y de Navarra, fuese como el preludio de las tareas apostólicas á que han de consagrarse en nuestras posesiones de Ultramar, adonde les destina el gobierno de S. M. Pero ántes de realizar este santo pensamiento, deseaban los PP. que la preciosa estatua de plata de su santo patriarca, que desde la supresion del colegio se conservaba en la iglesia parroquial de Azpeitia, volviese á ocupar su puesto en el altar mayor de su santo templo, y á este efecto oficiaron al muy ilustre ayuntamiento de aquella vi-

lla, manifestándole sus muy justos deseos. Recibe aquella corporacion el oficio de los PP., accede gustosa á sus deseos, y fija para el 26 del pasado diciembre la funcion de la traslacion de la santa estatua. En este dia, por la mañana, salió de Azpeitia la procesion que conducia á su casa la estatua, compuesta de un gentío numeroso, del clero, del M. I. Ayuntamiento y de una escolta de migueletes del pais; y al llegar al pórtico del templo, vuelta la estatua hácia la villa, como en ademán de despedirse, resonó por los aires una descarga de honor, que con mucho acierto le hizo la escolta. Los Padres de la Compañía, que, vestidos de roquete, habian salido á recibir aquel precioso tesoro, se incorporaron aquí con la procesion, y entrando en el templo en medio de armoniosos cánticos de alabanzas al Señor y á su Santo, colocada en su lugar la estatua, se terminó este religioso acto con una misa solemne. Por la tarde, despues de haberse entonado varios himnos en honor del Santo, se anunció desde el púlpito á un numeroso concurso que escuchaba atento, y no sin derramar lágrimas de ternura, la mision, que debia principiar en la iglesia de San Ignacio el dia 1.º del corriente enero, advirtiéndose al mismo tiempo que en los dias precedentes á su apertura se dedicarían los novicios de la Compañía á enseñar la doctrina cristiana á los niños para disponerlos á ella. Secundando los señores curas de las inmediatas villas de Azpeitia y Azcoitia los piadosos deseos de los padres, anunciaron tambien la mision en sus respectivas parroquias; y cual fuego eléctrico, cundió por todas estas comarcas esta nueva de salud, atrayendo un gentío inmenso á oír la palabra de Dios y á descargar sus conciencias en el tribunal de la penitencia.

En la tarde del último dia del año se celebró una solemne funcion con el Santísimo eposueto y sermon que sirvió como de preparacion para la mision, que debia empezar el dia siguiente. El dia 1.º del corriente se abrió la santa mision, dando principio á las dos media de la tarde con una fuerte instruccion doctrinal seguida del canto *Santo Dios* y otros varios alusivos á los ejercicios, y un sermon moral que duró como una hora, terminando estos religiosos actos, cantada por algunos niños y los novicios de la Compañía la patética letrilla del *Perdon*. Todos los dias á las cinco y media de la mañana, resonaban en el templo los tiernos acentos de los niños que en su lengua vascongada entonaban la *Salve* á la dulce Madre de la Misericordia; seguía una misa rezada, y despues una plática que duraba como media hora en obsequio de los pobres labriegos que no podian asistir á los ejercicios de la tarde. A las diez se hacia una explicacion de la doctrina cristiana á los niños, que se prolongaba hasta las once, y por la tarde continuaban los ejercicios á la misma hora y en la misma forma que el primer dia.

Los ejercicios de la mañana y las instrucciones doctrinales de la tarde los dirigió todos los dias el infatigable P. Ignacio Guerrico, bien conocido en estas provincias y en la de Santander por las diferentes misiones que á mayor gloria de Dios y con gran provecho de las almas ha dado á sus habitantes, y los sermones los predicaron alternativamente los fervorosos PP. José Lasúrtegui y Fausto Legarra, dejando satisfecho y compungido al inmenso auditorio que los escuchaba. Este fué el orden que se siguió durante los doce dias de la mision.

La concurrencia á todos los ejercicios de la mision fué siempre extraordinaria. Desde las cuatro de la mañana en que se abria la iglesia, hasta las diez de la noche en que se cerraba, se

veia siempre atestada de gente; pero muy especialmente en la plática de la mañana y en los ejercicios de la tarde. Veíanse tambien las tribunas coronadas de eclesiásticos, de las autoridades y de las personas mas distinguidas de Azpeitia y Azcoitia, que, atraídas del celo siempre ardoroso, siempre infatigable de los esclarecidos hijos de Loyola, venian á admirar sus esfuerzos y á oír de su boca las palabras de vida eterna. Pero sobre todo en los dias festivos que ocurrieron en el tiempo de la mision fué tan escesivamente numeroso el concurso, que no pudiendo contenerlo el magnífico capacísimo templo de Loyola, hubo necesidad de abrir sus cancelas y grandes puertas para no privarle del consuelo de oír á los PP. El dia 12, último de la mision, á pesar de no ser festivo, con motivo tambien de la aplicacion de las indulgencias y de la bendicion papal, creció tanto el concurso, que fué preciso tomar medidas extraordinarias, y al efecto, para que todos pudieran disfrutar de aquel beneficio, se franqueó la entrada á una de las capillas de la Santa casa, donde uno de los PP. improvisó á la multitud que le rodeaba el mismo ejercicio que á la sazón se estaba haciendo en la iglesia. ¡Qué espectáculo tan hermoso presentaba en estos dias el grandioso templo de San Ignacio de Loyola! Allí hubiera querido yo ver á los encarnizados enemigos de la Compañía de Jesus, á esos hombres ciegos en medio de una ilustracion que tanto cacarean... y hubieran visto á sus ilustres hijos hacer lo que siempre han hecho, y ocuparse en lo que siempre se han ocupado, en hacer la felicidad de los pueblos, ilustrándoles con la verdadera luz, y enseñándoles con la sólida y verdadera civilizacion basada en la divina doctrina del Evangelio.

Yo no sé si admirar la constancia de los PP. en el ejercicio de su sagrado ministerio, ó la de las gentes que acudian á oírles, y á reconciliarse con su Dios en el tribunal de la Penitencia. Sentados aquellos desde las cuatro ó cuatro y media de la mañana en el confesionario, no salian de él sino para satisfacer sus mas precisas necesidades ó para el púlpito, tornándose otra vez á él para proseguir sus confesiones hasta una hora avanzada de la noche. Estas, deseosas de hacer su confesion para volver con tiempo á sus casas, salian de ellas á la una ó las dos de la mañana, y permanecian todo el dia en la iglesia, ó volvian otra vez al dia siguiente, por no haber podido ser despachadas. Personas hubo que, fijadas desde la mañana en la iglesia esperando su vez para confesarse, estuvieron todo el dia sin tomar alimento alguno; otras que, á trueque de hacer su confesion en las primeras horas de la mañana, tuvieron la paciencia de esperar desde media noche á que se abriese la iglesia, sirviéndoles de cama los frios mármoles de su pórtico; y era cosa ciertamente edificante y que prueba evidentemente la fe y la religiosidad de los habitantes de estas provincias, ver entre cuatro y cinco de la mañana descolgarse de las montañas que circundan á Loyola multitud de gente, armada de faroles y luminarias, que venia de dos y hasta de tres leguas de distancia para asistir á los ejercicios de la mision y limpiar por medio de la confesion las inmundicias de sus almas. Parece increíble tanto entusiasmo religioso en unos tiempos como los que atravesamos, pero ello es cierto, y los habitantes de estos contornos nos lo manifiestan de una manera irrefragable.

Hay todavía fe en España; esta luminosa antorcha brilla todavía en los corazones de los españoles; solo falta nutrirla, escitarla, como lo han hecho aquí y lo siguen haciendo los infatigables hijos de Loyola.

Los dias 6, 9 y 12 del corriente, fueron los destinados para la comunión general, lo cual se verificó con el mayor orden, habiéndose de antemano tomado las medidas necesarias para que no se mezclasen las mugeres con los hombres y pudiesen con mas facilidad ser dirigidos á la sagrada mesa. El primero se consagró á la comunión de los niños, aun cuando tambien comulgaron algunos adultos; y los dos siguientes indistintamente á la de toda clase de gentes; pero fué tan grande la concurrencia, que hubo necesidad de que dos sacerdotes repartiesen á la vez el Pan de los ángeles. No es fácil espresar la devocion y el recogimiento que se advertia en los fieles al acercarse al banquete. Los breves, pero fervientes discursos que desde el púlpito les dirigia en este acto uno de los PP. misioneros, eran como unas saetas que, hiriéndoles dulcemente en el corazon, les hacian desear mas y disponer mejor para recibir aquel pan de los fuertes, donde habian de sacar toda la fortaleza necesaria para conservarse en los santos propósitos que durante los ejercicios de la mision habian concebido. En fin, nada dejaron de hacer los padres á fin de que este acto eminentemente religioso se practicase con todo el decoro y magestad posibles; y hasta los tiernos cánticos que de cuando en cuando se dejaban oír en el sagrado recinto, á la vez que enfervorizaban á los fieles, contribuian en gran manera á dar mas realce á la solemnidad del acto. Como seis mil fueron las personas que durante la santa mision comulgaron en la iglesia de San Ignacio y en las parroquias de Azpeitia y Azcoitia. ¡Gloria á Dios que tan visiblemente muestra lo aceptos que le son los distinguidos hijos de Ignacio en el copioso fruto que les hace recoger de sus fatigas y sudores! ¡Loores mil á estos PP. incansables que con la mayor gloria de Dios en el corazon y en los labios se hacen superiores á sí mismos y arrastran las mayores penalidades y trabajos á trueque de ser útiles y de llevar alguna consolacion á sus semejantes!

¡Cuánto pudiéramos decir del copioso fruto que recogieron estos PP. en el ministerio de confesionario. Pero basta indicar aquí como paso que entre los millares de confesiones que se hicieron en su iglesia, muchísimas fueron generales y algunas de treinta, de cuarenta, y cincuenta y hasta de sesenta años! La piadosa compasion que se notaba en los penitentes, sus suspiros, los sollozos y las lágrimas que algunas veces no les era posible reprimir, hablan demasiado alto y nos revelan el torrente de la gracia del Señor que inundó sus corazones por medio de los caritativos hijos de Ignacio. ¡Qué triunfo tan glorioso para el cielo! ¡Qué rabia, qué dolor de pecho, qué desesperacion, qué golpe tan terrible para el infierno! No es extraño que este misionero con tan malos ojos y que tan encarnizadamente persiga á la Compañía de Jesus, cuando tan víctimas le arranca de su imperio. Pero no triunfará, porque Jesus vela por ella y la tiene reservada para mayores luchas, para mas gloriosos triunfos.

No quiero terminar esta relacion sin la mencion honorífica de los señores rectores y beneficiados de Azpeitia y Azcoitia, por la parte que les ha cabido en el buen éxito de la mision de Loyola, asistiendo constantemente en sus misiones y aun alguna vez en la de los PP. al confesionario. Tampoco quiero omitir la conducta de los dueños de las herrerías de Azpeitia, que dieron á sus dependientes la orden de cerrar las puertas por la tarde para que pudiesen asistir á la mision, pagándoles por entero sus jornales y prudentes medidas que se tomaron en al-

fábricas, á fin de que los trabajadores tuviesen el consuelo de oír á los PP. Semejante conducta digna de todo elogio, manifiesta el fondo de religiosidad de estas gentes; religiosidad que no podrá ménos de atraer sobre ellos las bendiciones del cielo. ¿Y qué diré del afecto que manifiestan estos habitantes á los padres de la Compañía y del alto concepto que han formado de ellos? Desde el momento en que llegaron á Loyola se vió pintado en sus semblantes el gozo que rebosaba en sus corazones portener ya en su país á unos hombres que en todos tiempos habian dejado los mas gloriosos recuerdos. Se deshacen en su elogio, no pueden oír que se hable mal de ellos, y con justísima razon, porque han visto lo que son y lo que hacen; y de aquí vienen en conocimiento de lo que fueron y de lo que hicieron. Yendo uno de los PP. á visitar á un enfermo que se hallaba en uno de los caseríos inmediatos, le dijo en su lengua una inocente aldeana: «Padre, sobre vosotros está el Espíritu Santo», aludiendo sin duda al fervor, al celo y á la constante actividad que desplegaban en sus santos ministerios.....

Como dije ántes, el dia 12 del corriente se dió fin á la santa mision, cantándose un solemne *Te Deum* en accion de gracias al Todopoderoso por los beneficios dispensados en ella. Pero viendo los PP. que aun quedaba gente por confesar, y deseando consolidar el fruto de la mision, resolvieron continuar las prácticas de la mañana despues de la primera misa hasta el domingo 16 inclusive, en el cual por la tarde se predicó el último sermón. La concurrencia á estos ejercicios fué tan numerosa como en los dias de la mision, y las confesiones continuaron en gran número. Se habia prometido á cada familia un librito, recuerdo de la mision, compuesto en vascuence por uno de los PP., y se anunció que el lunes 17 por la mañana se les leeria y esplicaria para que pudiesen sacar de él mas fruto; y fué tanta la gente que concurrió á este religioso acto, que superó en mucho á la de las mañanas precedentes. ¡Gloria y bendicion á los esforzados hijos de Ignacio, que saben poner en juego todas las industrias de su ardiente caridad á fin de afianzar la fe y la religion en estos habitantes!—Azcoitia 19 de enero de 1853.—*Juan Manuel de Zabal Inchaurreta*, confesor mayor de la Santa Cruz de Brigidas recoletas de la misma villa.»

## Noticias estrangeras.

Montpeller 29 de enero.

Se lee en la correspondencia de la *Emancipacion belga*, fechada en Paris, el 24, lo siguiente: «El matrimonio del Emperador será sin contradiccion una de las mas hermosas fiestas de esta época tan fértil en demostraciones. Toda la guaruicion de Paris estará sobre las armas, y segun sus mismas palabras, Napoleón III presentará la Emperatriz al ejército y al pueblo.

Una multitud considerable se agrupará al paso desde las Tullerías hasta Nuestra Señora.

Se alquilan ya las ventanas y los balcones á precios estravagantes. Las corporaciones obreras preparan banderas, y parece que las damas del mercado desean que se las presente á la Emperatriz para entregarle un ramillete colosal.

El coche de la Emperatriz será tirado por ocho caballos blancos.

Se cuentan maravillas del tocado de la Emperatriz. Se ha comprado la guaruicion mas magnífica de blondas de Alezon; y se pretende que Mme. Fould, esposa del ilustre ministro de Es-

tado, pone un cuidado esquisito con el traje de la novia, con la cual está en grande intimidad. La princesa Matilde llevará el vestido con cola como la Emperatriz, y lo propio se dice de lady Cowley.

La semana última, el ministro de Hacienda envió con el ceremonial de costumbre á M. Fould, ministro de Estado, los diamantes de la Corona, que estaban depositados en el Tesoro desde la noche del 24 al 25 de febrero por servidores fieles. En el desorden de aquella noche desaparecieron tan solo un par de arracadas estimado en 150,000 francos; mas tarde, en presencia de M. Bapi, joyero de la Corona durante la última monarquía, los diamantes fueron entregados á M. Ledru-Rollin, y actualmente vuelven á las Tullerías á realzar la belleza de la Emperatriz.»

— Hay mas de 30,000 peticiones de billetes para asistir á la ceremonia del matrimonio del Emperador, apesar de que solo se deben distribuir 600. Los 9400 puestos restantes serán ocupados por los grandes cuerpos del Estado, el ejército y los funcionarios de todas órdenes.

— El viaje del rey de Baviera á Roma ha dado lugar á muchos comentarios. Se cree que tiene por objeto terminar las dificultades religiosas que existen entre la Santa Sede y la Baviera, dificultades cuyo arreglo habia motivado el verano último el llamamiento del arzobispo de Munich á Roma. El Santo Padre ha recibido en audiencia particular al rey de Baviera.

## Palma 5 de febrero.

### ELECCIONES DE DIPUTADOS Á CORTES.

RESULTADO del último dia de votacion en el distrito de esta capital.

	1. <sup>a</sup> Seccion. Votos.	2. <sup>a</sup> Seccion. Votos.	TOTAL.
Sr. Conde de San Simon.	24	28	52
D. Fermin Figueras . . . . .	34	24	58
D. Pedro Juan Morell. . . . .	18	22	40
D. Pedro Francisco Vere.	1	1	2

### RESÚMEN DE LOS DOS DIAS.

Sr. Conde de San Simon. . . . .	141 votos.
D. Fermin Figueras . . . . .	92
D. Pedro Juan Morell. . . . .	82
D. Pedro Francisco Vere. . . . .	1

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel mayor del regimiento infantería de Isabel II don Pedro Lessenne.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor.—Fabian Aznares.

### ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El domingo seis del corriente se despachará correo para Iviza al anocheecer, el martes ocho á las doce del dia para Mahon y á la una de la tarde para Barcelona.

Palma 5 de febrero de 1853.—Pedro Morales.

### ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Javeque San Francisco, su patron Bartolomé Mesquida, de Barcelona, con varios géneros.

Laud San Telmo, su patron Rafael Covas, de Andraitx, con jabon duro.

Laud Adonis, su patron Francisco Kiskoffer, de Villanueva, con vino tinto.

Javeque Virgen de Jesus, su patron Juan Ferrer, de Iviza, con pieles y otros.

Palma 4 de febrero de 1853.—José Peñaranda.

## REVISTA DE PERIODICOS.

### BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el núm. 3142 se publica:

Una Real orden disponiendo el modo como se han de expedir las certificaciones de pago de contribucion industrial.

— Otra referente á los medios que han de emplear los consignatarios de buques para el despacho del bacalao, cacao, coeros, carbon, pimienta, doelas y maderas, que procedan directamente de los paises productores.

— Otra previniéndose los requisitos exigidos en los papeles y pasaportes de los buques y pasajeros que se dirijan al territorio de la República de Montevideo.

— Otra sobre libertad de imprenta.

— Un Real decreto encargando interinamente de la secretaría del ministerio de la Gobernacion á D. Francisco de Cárdenas.

— Una Real orden permitiendo hasta 31 próximo pasado, el cange de papel sellado de 1852.

— Un encargo del Sr. Gobernador de provincia á los alcaldes para que remitan al Sr. General gobernador de esta plaza las noticias que pide.

— Las notas de precios en los mercados de Inca y Manacor, correspondientes á la primera quincena de junio aquella, y la otra á la segunda de dicho mes.

El núm. 3143 contiene:

La resolucion del Consejo provincial sobre los precios para liquidacion de suministros en enero.

— La publicacion de la vacante del magisterio del pueblo de Establiments.

— La cuenta de la Junta provincial de beneficencia de junio próximo pasado, aprobada en setiembre; y hay una existencia de 50 libras, 9 sueldos, 8 dineros.

— La nota de precios del mercado de Inca de junio y segunda quincena.

— El extracto de la cuenta de fondos municipales de Palma y diciembre; con existencia de 16,142 rs 5 mrs.

En el núm. 3144, se inserta:

— Una Real orden aprobando el catecismo histórico de Fleuri, por D. Antonio Piralá, edicion de 1852 corregida, para que sirva como testo de lectura en las escuelas.

— El señalamiento de subasta y remate de unas casas manzana 87, números 10, 11 y 12.

— La relacion de las capturas verificadas por la guardia civil de estas islas, en diciembre último.

— Un pregon para la captura de Pedro y Juan N. (a) Palat, de Inca.

— El anuncio de la subasta en venta vitalicia de la escribanía del Juzgado de primera instancia de Mahon.

— La vacante del facultativo en medicina y cirugía, de Deyá.

— La nota de precios de los mercados de Mahon é Iviza, correspondientes á mayo la primera, y á junio la segunda.

### IVIZA 30 de enero.

El partido progresista celebró ayer reunion al objeto de elegir el candidato que debia votarse en la inmediata próxima eleccion de diputados á Cortes, y recayó la eleccion en D. Antonio María Roselló, progresista y uno de los mayores propietarios de la isla. Esta enunciacion que para inteligencia de todos queria hacer el partido progresista de la manera que diése á conocer á los electores la gran cuestion que se va á ventilar en los comicios, le ha sido denegada, permitiéndole tan solo la enunciacion del candidato sin mencionarse otra cosa alguna en el edicto que á este objeto debia fijarse.

Ayer á las siete de la noche y á consecuencia de invitacion hecha por D. Edmundo Wallis y D. Mariano Llobet á los electores amantes

del gobierno representativo hubo otra reunion á la que concurrieron casi toda la parentela Mirandística, y unos cuantos de los reunidos, por supuesto segun la referida invitacion amantes del gobierno representativo, propusieron la reeleccion al Sr. Miranda. Como se habia invitado á los amantes del gobierno representativo asistieron á ella los progresistas D. Pedro Jasso y don Carlos Ramon y Tur, y el primero combatió cual debia esta candidatura no obstante que se presentó y se leyó una carta del referido Sr. Miranda que este dirigia á uno de sus amigos en 1851, en que aseveraba ser liberal progresista y en este concepto lo proponian aquellos. A las razones espuestas por el Sr. Jasso oponiéndose á la reeleccion se siguió una propuesta por parte de adictos á Miranda de que no votaria nunca este señor en favor de la reforma, ni retrogradaria un paso atras de como nos hallamos. Ojalá sea así pero dudando de ello las referidas personas progresistas manifestaron franca y esplícitamente votarian por su candidato al Sr. de Roselló y nada perdonarian para alcanzar su triunfo sin arredrarles las desventajas con que luchan.

Los precios que han tenido en este dia los artículos que se espresarán han sido:

Trigo, cuartera 52 rs. vn. Cebada á 20 id. id. Maiz á 37 id. id. Garbanzos á 78 id. id. Habas á 46 id. id. Guijas á 44 id. id. Arroz á 19 rs. arroba. Aceite á 17 1/2 id. cuartan. Vino 16 rs. cuartin. Aguardiente á 64 id. id.

Los buques entrados en este puerto desde el dia 11 al 30 de este mes han sido 16, y 20 los salidos.

La salud es perfecta.

Los campos que á causa del mucho viento que ha reinado se hallaban en mal estado han recibido una lluvia bastante para mejorar considerablemente, sin embargo, se teme que la cosecha de cebada sea escasa en este año.

(Corresp. del Genio.)

## BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

### SANTA DOROTEA, VÍRGEN Y MÁRTIR.

En esta santa niña natural de Capadocia, hija de padres mártires, admiramos á otra de aquellas heroínas, cada una de las cuales era un prodigio y un triunfo en los primeros siglos de la Iglesia. Encanto de la ciudad de Cesarea ese ángel de graciosas formas, presentaba ya en su infancia un milagroso desarrollo de prudencia, de modestia y de piedad. Dios le habia dado el alma de una mártir. En las agnias del paganismo romano, cuando el inferno inmolaba millones de víctimas en la tierra que se transformaban en millones de bienaventurados en el Cielo, Dorotea, sin otras armas que su pureza, su candor, su fe, su caridad y su confianza hacia una guerra terrible á las potestades del abismo; y como una prueba viviente del poder de Dios y de la verdad de su religion detenia á los cristianos con su ejemplo y les animaba con su fervor para que no obedeciesen los edictos sacrílegos de los monstruos coronados que gobernaban al mundo, y no doblasen su rodilla á los demonios ó á sus simulacros. El gobernador Saprício, satélite del tirano del mundo, no podia perdonar á la esclarecida niña los continuos triunfos que su intrépida constancia hacia conseguir á la religion proscrita. Los halagos del placer, mas

poderosos que el hierro y los castigos para una tierna jóven, fueron los primeros resortes de que se valió el bárbaro Saprício para dar en tierra con la ilustre niña. Presentóle el atractivo de su belleza, las gracias de su discrecion, su alto nacimiento, todo lo que podia lisonjear el orgullo de un corazon ardiente y apasionado; pero Dorotea halló delante de él todas esas flores de un momento; y proclamando la soberanía de Dios y de su ley sobre todos los delirios de los hombres, le echó en cara sus blasfemias sacrílegas, y hasta le invitó á hacerse cristiano para adorar á Jesucristo. La fe tiene un lenguaje que no entendia ni entiende ahora el mundo idólatra, pues las pasiones han tenido siempre sus altares en el corazon del hombre. Apurado el gobernador por la constancia invencible de Dorotea, la entregó ántes de inmolarla á dos hermanas jóvenes y bellas como ella que habian tenido la debilidad de apostatar. Crista y Calista eran dos ángeles caidos. Pero la llama del divino amor que ardia en Dorotea logró duplicada victoria y reconquistó para Jesucristo aquellas dos almas que no habian ántes tenido valor para resistir. Vedlas ahí á las tres delante del tirano, que despechado por aquel doble vencimiento, manda arrojar á las dos delante de Dorotea en una caldera de agua hirviendo, que ellas aceptan con placer como á satisfaccion de su caída, y á cuyo tormento siguió el martirio de la tierna catequista; añadiendo á este triunfo el de haber convertido á Teófilo, jóven abogado, cuando la llevaban al suplicio. Cayó la inocente cabeza al hacha del verdugo, y resplandeció una alma mas en el empero de los cielos, y brilló un testigo mas de la verdad en el seno de la Iglesia.

### CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo en la santa iglesia Catedral á las seis y media de la mañana se dará principio á la solemne oracion de cuarentahoras en desagravio á S. D. M. de las ofensas que se cometen en estos dias de carnaval: á las diez se cantará la misa mayor con sermon que dirá don Pedro María Colom presbítero; y á las siete y media de la noche se reservará.

— En la iglesia de Ntra. Señora del Socorro por la tarde se practicará el piadoso ejercicio del sagrado Corazon de Jesus, estando espuesto el santísimo Sacramento.

— En la de la Consolacion á las cinco y cuarto de la tarde empezará un solemne triduo en obsequio de San Juan de Mata fundador, estando espuesto Su Divina Majestad.

## NAVEGACION

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 3. De Barcelona en 3 dias laud San Pedro, de 55 ton., pat. Juan Schembri, con un pas. y lastre.

De id. en 2 dias javeque San Francisco, de 40 ton., pat. Bartolomé Mesquida, con 13 pas., alabastro y efectos.

Dia 4. De Barcelona y Villanueva en 2 dias laud Adonis, de 47 ton., pat. Francisco Kiskoffer, con un pas. y vino.

De Almuñecar é Iviza en 2 dias laud San Antonio, de 16 ton., pat. Pedro José Capó, con 23 pas. y batatas.

De Iviza en 1 dia javeque Virgen de Jesus, de 25 ton., pat. Juan Ferrer, con 2 pas., sal y balija.

— De Argel en 4 dias laud San Pablo, de 20 ton., patron José Ferrer, en lastre.

De Marsella en 6 dias javeque Carmen, de 43 ton., patron Antonio Vaquer, con tablonés.

### DESPACHADAS.

Dia 4. Para Barcelona vapor Barcelonés, cap. Medinas, con 8 pas., géneros y balija.

Para Id. polacra goleta Desamparados, de 70 ton., patron Miguel Mulet, con un pas., trigo y efectos.

## ADMINISTRACION DE LOS VAPORES ESPAÑOLES



### MALLORQUIN y BARCELONES.

Se avisa al público que el domingo 6 del que corre á las diez de la noche saldrá de este puerto para el de Iviza con la correspondencia pública, el paquete de vapor correo el *Barcelones* al mando del capitan D. Gabriel Medinas; admite carga y pasajeros para el espresado punto á los precios avisados. Se despacha en la calle de la portería de Santo Domingo núm.º 1, cuarto entresuelo. Palma 1.º de febrero de 1853.—El Administrador—Miguel Estade y Sabater.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 6 DE FEBRERO.

Sale el sol á las 6 horas y 50 minutos.

Pónese á las 5 y 10

Sale la luna á las 4 y 48 id. de la madrugada

Pónese á las 3 y 18 id. de la tarde.

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 h. 14 m. 27 s.

## AVISOS

Se desea vender un mulo jóven, bueno para practicar toda clase de trabajo: en esta imprenta darán razon.

— El laud San José, su patron Pedro Onofre Bordoy, saldrá de este puerto para el de Valencia el miércoles 8 del corriente: admite carga y pasajeros. Para su ajuste podrán pasar delante la Carnicería, donde vive dicho patron, ó en casa del patron Henales, plazuela *d'en Dameto*, inmediata á la Cuartera.

### GRAN SURTIDO

de géneros de quincalla fina, á precios cómodos.

En él se encuentra una grande variedad de petacas desde el precio de 8 á 600 rs. una. Portamonedas de concha, marfil, búfalo y tafiete desde el precio de 4 á 50 rs. uno. Bolsillos de seda bordados en acero á 8 rs. Cadenas de plata, plaqué de oro y acero. Botones en goarniciones para chaleco, camisas, y camisolines de señora. Tarjeteros de nacar, concha y búfalo incrustados en oro, plata y otros metales. Rosarios de ambar, coral, marfil, azabache, y cachumbo engarzados en plata, cuchillos de plata para la mesa, servicios de plata para la manteca, cucharas de id. para el pescado. Alfileres de plata con piedras falsas para señora y caballero. Sacos de noche desde el precio de 20 á 70 rs., brazaletes de última moda. Alfileres para el pecho y la cabeza de señora, desde 2 á 20 rs. par. Sombrillas muy elegantes y de última moda. Bastones de estoque de todos precios. Pistolas de uno y cinco cañones. Puñales con mango de nacar, y otros muchos géneros de moda á precios enteramente cómodos.

Se halla el despacho en la nueva fonda de las Tres Palomas, cuarto principal, en donde se hallará solamente por muy pocos dias.

### LIBRERÍA DE GUASP, calle de Morey.

En ella hállase de venta á 2 reales vellon: Sermon de la Bula de la santa Cruzada, predicado por don Pedro María Colom presbítero misionero apostólico, en la Santa Iglesia Catedral de Mallorca el dia 2 de enero de 1853

## TEATRO

La funcion de mañana domingo se anunciará por cartel

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP, EDITOR RESPONSABLE.